
三线城市，一场马戏表演让人念念不忘

商业演出拨动休闲“神经”
本报见习记者 邵艺谋 王世腾

“待遇很高、看得很过瘾，谢了。”8月 7日，当一条短信出现在市民陈飞的手机上时，他琢磨了好长时间才
想起是朋友刘焕军看了五国皇家马戏团的演出后给他发的。8月 6日，陈飞的朋友送给他三张演出票，看着比
较陌生的商演票，他没有犹豫就转送人了。

对于五国皇家马戏演出的组织者夏海涛来说，两天的商业演出着实让他担足了心，直到 7日晚，他提着的
心终于放下来。

与陈飞、夏海涛一样，泰城市民对于搭建在火车站广场的那个大帐篷最初也是陌生的，因为商业演出对他
们而言有时还挺陌生。

牛刀小试，从担心到惊叹
8 月 6 日、7 日，五国

皇家马戏在泰山火车站
广场激情上演。来自中
国、俄罗斯、哈萨克斯
坦、吉尔吉斯斯坦、乌兹
别克斯坦的 60 多位演员
在两天时间里六场精彩
绝伦的表演，让上万名

市民过足了瘾。
可是在 7 月初，当五

国皇家马戏表演确定要
在泰安举行，不少业内
人士担心，原先在一线、
二线城市巡演的五国皇
家马戏团能否在泰安这
样 的 三 线 城 市 取 得 成

功？由于五国皇家马戏
团在全国各地巡演的票
价基本一样，泰安民众
的购买力能否承受得起
马戏团高昂的票价？

“紧张、紧张，还是
有点紧张。”组织者不止
一次地这样说，尽管售

票 点 已 经 在 泰 城 铺 开
了。不过，事实证明担心
有些多余。五国皇家马
戏团确定要来泰安后，
很快就吸引了商家的冠
名赞助。截止到 8 月 3
日，6 日三场演出的票
基本售完，7 日三场的

演出只剩为数不多的余
票。

惊喜也许来得有点
突然。8 月 7 日晚上，组
委会负责人夏海涛好好
进行了总结：这就是商
演，谁说泰安不需要商
业演出呢？

商业演出，泰城人有时只能回味
很 多 泰 安 人 还 对

2006 年体育中心举办的
那场演唱会记忆犹新，
有人更是将其视为泰安
商 演 市 场 上 的 一 个 坐
标。管彤主持，赵薇、徐
怀钰、屠洪刚等歌手的
出场，让当时体育中心
的热度迅速攀升。

“我们需要这样的演
出。”当时在泰山学院读
大一，如今已经成为一家
公司业务经理的陈姿蓉
告诉记者，对偶像派和实
力派歌手的喜爱，让当时
的她和一伙同学很是兴
奋。“50 块钱的外场票，这

就足够了”。
这是陈姿蓉来到泰

安后观看的第一次商业
演出，从那以后，她便不
断地奔波于济南、青岛
等 地 去 赶 各 个 明 星 的

“场”。“泰安需要更多更
好的商演，我们年轻人
更加需要。”陈姿蓉说。

2009 年，一场关于
小沈阳要来泰安演出的
消息在这座城市迅速传
开，这位在春晚红起来
的人物，无疑成了泰城
的焦点。“一定要去看
的，想去听听他唱的《大
海》。”家住南关的张伟

和他的女朋友早就准备
好了买票的钱，但是因
为演出最终没能上演，
他们的“败钱”计划泡汤
了。“泰安组织一次商业
演出咋就这么难呢？”张
伟 直 到 现 在 都 会 不 忘
记，当年女友跟他说的
这句话。

2010 年 9 月 4 日，首
届泰山国际音乐节作为
一个创新的活动，成为
登 山 节 中 的 一 个 重 头
戏。强大的演出嘉宾阵
容、铺天盖地的宣传，让
那次音乐会几乎成为泰
安人尽皆知的活动。

“连公交站牌上都是
演出宣传图。”作为一个
铁杆的摇滚乐迷，刘帅很
早就期盼着能在家门口
看一次这样的演出了。摇
滚、重金属、啤酒、DJ，这
些关键词让当时的刘帅
几乎疯狂。“看着人群中
那些跟着音乐节奏摇晃
的手臂，我感觉自己兴奋
得都快要窒息了。”刘帅
回忆起去年的那次音乐
节，依旧非常兴奋。

对于年轻人来说，
一场劲爆的音乐盛宴足
矣，但是那些不喜欢音
乐的人，通过什么方式

来满足自己的文化需求
呢？“除了演唱会和马戏，
我们需要一些形式更为
丰富的演出。”住在虎山
路的张先生说，作为一个
3 岁孩子的家长，他更希
望有一些儿童剧进入泰
安的演出市场。“看一场
演出需要好几百块钱，动
辄半个月的工资就没了，
非得打肿脸充胖子
去看一次？”作为一
名普通工人，王海峰
想得更为实际一些：

“如果价格更低一
些，我会考虑去看
看。”

让专业演出公司拖动市场
“泰安这座古老的城

市需要激情，应该融入一
些创新、时尚的元素，去
年的音乐节在年轻人当
中有着很好的反响。”泰
安市旅游局副局长刘水
说。

作为一个旅游城市，
依靠目前开发的旅游项
目来吸引游人是可行的，
但是面对不同的游客群
体，泰安古老的文化似乎

“众口难调”。“古老是一
个特色，但是缺少现代的
东西。”刘水说，为了能够
进一步活跃泰安的文化
市场，给市民和游客提供

丰富的文化生活，泰安市
举办了首届国际音乐节，
并将会把这个音乐节不
断延续下去。“要让泰安
更具魅力，吸引更多的年
轻游客”。

音乐节的举办吸引
了泰安及其周边大量的
年轻群体，产生了很好的
影响，但是对于非年轻人
群，他们的需求也应该满
足。“目前泰安缺少真正
懂商业演出的中介和经
纪人。”泰安市文化广电
新闻出版局文化市场科
一名姓张的工作人员说，
不专业、不懂市场，导致

在对商业演出的运作中
出现了很多被动局面。

“应该在如何搞活泰安演
出市场上下功夫”。

记者了解到，很多城
市都成立了演出公司，由
这些公司负责出面邀请
和组织演出，这样既可以
将外面优秀的演出和剧
目引入到本地市场，在本
地的运作和组织上会比
较方便，同时像话剧、儿
童剧、舞台剧这些形式多
样的演出也会更多的来
到泰安市场。“如果成立
这样一个公司，逐步适应
市场，搞好了，泰安的演

出市场也会很火爆。”这
名姓张的工作人员同时
提出了自己的疑虑，演出
公司应该要有较强的约
束力，对市场、组织、演出
方都能准确的掌握，否则
将会举步维艰。

“如果成立这样的演
出公司，那么它必须要有
自己的优势所在。”山东农
业大学经管系教授、经济
系主任岳书铭说，只有演
出公司具备自己的优势，
才能在市场竞争中占得先
机。而对于部分市民消费
能力不足的问题，岳书铭
则表示，目前高端消费者

群体是比较小的一部分，
同时市民的消费比重也不
同。“消费者的消费期待也
有所区分，有的人重视生
活消费，有的人看重艺术
消费。还是顺其自然，让消
费者自己选择”。

“引进、建立公司组
织演出是一个方向，同时
还应该积极引导消费者，
适应这样的消费模式。”
刘水表示，很多消费者的
消费观比较保守，需要社
会更多地去引导，让市民
逐步适应商演消费。“想
要享受文化，就应该有所
付出。”
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精彩刺激的五国皇家马戏让上万名市民过足了瘾。 本报见习记者 王世腾 摄


